

Б. В. Никольский

ДНЕВНИК 1896—1918

Том 2



Дво
Сай Саго
Ирсаи
Николай
Наде
авт

РОССИЙСКАЯ НАЦИОНАЛЬНАЯ БИБЛИОТЕКА
РОССИЙСКИЙ ГОСУДАРСТВЕННЫЙ ИСТОРИЧЕСКИЙ АРХИВ
ГОСУДАРСТВЕННЫЙ АРХИВ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

Б. В. Никольский

ДНЕВНИК

1896–1918

Издание подготовили Д. Н. Шилов и Ю. А. Кузьмин

ТОМ 2

1904–1918

ДБ

Санкт-Петербург

2015

УДК 82-94
ББК 63.3(2)
Н64

Никольский, Б. В.

Н64 Дневник. 1896–1918 / Б. В. Никольский ; изд. подгот. Д. Н. Шилов, Ю. А. Кузьмин. Т. 2 : 1904–1918. — СПб. : ДМИТРИЙ БУЛАНИН, 2015. — 656 с. : ил.

ISBN 978-5-86007-793-5

ISBN 978-5-86007-795-9 (т. 2)

Борис Владимирович Никольский (1870–1919) — активный общественно-политический деятель и мыслитель консервативного направления. На страницах дневника, который он вел на протяжении 22 лет, предстают жизнь Петербургского университета и других учебных заведений столицы, деятельность различных общественных организаций, кружков и салонов, многочисленные государственные и церковные деятели, члены Императорской фамилии, профессора, ученые, поэты, студенты, библиофилы, издатели и многие другие. Кроме того, в дневнике можно найти историко-культурные и бытовые подробности жизни профессорско-преподавательской среды той эпохи, размышления автора на внутри- и внешнеполитические, научные, культурные, нравственно-этические темы. Особенно интересны записи за 1917–1918 гг., подробно отражающие повседневную жизнь послереволюционного Петрограда. Без сомнения, дневник Б. В. Никольского занимает выдающееся по информационной насыщенности место в ряду других мемуарных источников и будет интересен и полезен как историкам, юристам, социологам, ученым других гуманитарных специальностей, так и широкому кругу читателей, интересующихся этим сложным и многообразным периодом в жизни нашего Отечества.

УДК 82-94
ББК 63.3(2)

Рецензенты:

В. В. Антонов, Н. К. Леликова, Г. В. Михеева
(Российская национальная библиотека);

Л. Ю. Гусман (Санкт-Петербургский государственный университет
аэрокосмического приборостроения)



Подготовка издания частично осуществлялась в рамках исследовательского проекта Российского гуманитарного научного фонда № 05-01-01159а

Издание осуществлено при финансовой поддержке Российского гуманитарного научного фонда, проект № 15-01-16022

Все права защищены. Никакая часть книги не может быть воспроизведена в какой бы то ни было форме и какими бы то ни было средствами, включая фотокопирование, размещение в Интернете и запись на магнитный носитель, без письменного разрешения владельца. Цитирование без ссылки на источник запрещено. Нарушение прав будет преследоваться в судебном порядке согласно законодательству РФ.

ISBN 978-5-86007-795-9 (т. 2)
ISBN 978-5-86007-793-5

© Российская национальная библиотека, 2015
© Д. Н. Шилов, Ю. А. Кузьмин, подготовка издания, 2015
© ООО «ДМИТРИЙ БУЛАНИН», 2015

NATIONAL LIBRARY OF RUSSIA
RUSSIAN STATE HISTORICAL ARCHIVE
STATE ARCHIVE OF RUSSIAN FEDERATION

B. V. NICOLSKY

DIARY
1896–1918

VOLUME 2
1904–1918



Saint Petersburg

2015

Nicolsky, B. V.

Dairy. 1896–1918 / B. V. Nicolsky ; text was prepared by D. N. Shilov, U. A. Kuzmin. — Vol. 2 : 1904–1918. — SPb. : DMITRII BULANIN, 2015. — 656 p.: il.

ISBN 978-5-86007-793-5

ISBN 978-5-86007-795-9 (vol. 2)

Boris Nikolsky (1870–1919) was an active social and political conservative activist and thinker. He kept his Diary during twenty-two years. The main themes in it are: academic and political life at the Saint-Petersburg University and other educational institutions of the capital, the activities of various public organizations, clubs and lounges, state and Church leaders, members of the Imperial family, professors, scientists, poets, students, book-lovers, publishers and many others. In addition, the Diary contains many historical, cultural and everyday details of life of the teaching environment of the era, the author's reflections on internal and foreign policy, scientific, cultural, moral and ethical themes. Pages of the Diary devoting to 1917–1918 are especially interesting. They expose the everyday life of post-revolutionary Petrograd. Without a doubt, the Diary is an outstanding historical source on Russian history of the beginning of twentieth age. It will be interesting and useful to historians, jurists, sociologists, scholars of other humanities disciplines and to wide circle of readers too.

Reviewer:

V. V. Antonov, N. K. Lelikova, G. V. Mikheeva (National Library of Russia);
L. U. Gusman (Saint-Petersburg State University of Aerospace Instrumentation)



This book was partly prepared with financial support of the Russian humanitarian scientific foundation in a borders of researching project No. 05-01-01159a

The book is published with financial support of the Russian humanitarian scientific foundation in a borders of project No. 15-01-16022

All right reserved. Any part of the book is not allowed to be reproduced without written permission of the owner in any form and by any mean including photocopying, displaying in Internet or distributing on the magnet porters. Citing without mention of the source is prohibited. Anybody breaking the rules would be made responsible in due order according to the laws of Russian Federation.

ISBN 978-5-86007-795-9 (vol. 2)
ISBN 978-5-86007-793-5

© National Library of Russia, 2015
© D. N. Shilov, U. A. Kuzmin,
the preparation of the text, 2015
© DMITRII BULANIN, LLC, 2015

СОДЕРЖАНИЕ 2-го ТОМА

Дневник Б. В. Никольского	9
1904 год	11
1905 год	33
1907 год	61
1908 год	69
1912 год	70
1913 год	117
1914 год	178
1915 год	207
1916 год	235
1917 год	278
1918 год	324
Комментарии	463
Записка Б. В. Никольского о его библиотеке (1917 г.)	518
Указатель имен	523